

Classe des Sciences humaines
Klasse voor Menswetenschappen

18.II.2020

L'ancien royaume de Kongo à la lumière des dernières découvertes

par

Pierre DE MARET*

MOTS-CLES. — Kongo; Afrique centrale; Christianisation; Différenciation sociale.

RESUME. — Depuis que les Portugais abordèrent ses rives en 1483, l'ancien royaume de Kongo continue de fasciner. De 2012 à 2016, le projet KongoKing, coordonné par Koen Bostoen de l'UGent, en collaboration avec l'ULB et le Musée royal de l'Afrique centrale, a mené une série de nouvelles recherches, combinant linguistique historique, histoire et archéologie, sur l'origine des Kongo et de leur royaume. Ce premier exposé présentera l'état de nos connaissances sur le royaume de Kongo et les découvertes faites dans les domaines de l'histoire et de l'archéologie. Un second exposé, à une date ultérieure, s'attachera plus particulièrement aux résultats des recherches en linguistique historique. On examinera ainsi les indices de différenciation sociale, l'impact qu'a eu au cours des siècles le christianisme et l'influence du centre sur la périphérie au sein de cet État.

KEYWORDS. — Kongo; Central Africa; Christianization; Social Differentiation.

SUMMARY. — *The Ancient Kongo Kingdom in the Light of Recent Discoveries.* — Since the Portuguese landed on its shores in 1483, the ancient Kongo kingdom has continued to fascinate. From 2012 to 2016, under the KongoKing project, coordinated by Koen Bostoen from UGent, in collaboration with ULB and the Royal Museum for Central Africa, a series of new research, intertwining historical linguistics, history and archaeology, was carried out on the origin of the Kongo and their realm. This first presentation will provide an overview of what we currently know about the Kongo kingdom and the discoveries made in the fields of history and archaeology. A second presentation, later on, will focus more on research results in historical linguistics. Indices of social differentiation, the impact of christianization and the influence of the centre on the periphery in this polity over the centuries will then be considered.

* Membre de l'Académie.

If you wish to contact this author, please contact the secretariat of the Academy
contact_raos@kaowarsom.be

Clist, B., P. de Maret and K. Bostoen (eds.). 2018. *Une archéologie des provinces septentrionales du royaume Kongo*. Oxford: Archaeopress. Libre accès en ligne via <http://hdl.handle.net/1854/LU-8562349> .